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第十九届会议 

牙买加金斯敦  

2013 年 7 月 15 日至 26 日 
 
 
 

  进一步审议《联合国海洋法公约》第八十二条执行情况国际

讲习班成果 
 
 

  秘书长的报告 
 
 

1. 《联合国海洋法公约》第八十二条规定，对从测算领海宽度的基线量起二百

海里以外的大陆架上(“外大陆架”)的非生物资源进行开发的沿海国或各经营者，

应缴付一定比例的开发收入，供整个国际社会使用。这一比例被界定为矿址产值

或产量的 1%，此后该比例每年增加 1%，直至达到 7%为止，其后应保持在 7%的比

例。第八十二条第 4 款规定由国际海底管理局负责根据公平分享的标准分配这些

收入，同时考虑到发展中国家的利益和需要，特别是其中最不发达的国家和内陆

国的利益和需要。   

2. 2009 年以来，管理局开始探讨与执行第八十二条有关的法律和技术问题。

2009 年 2 月，大不列颠及北爱尔兰联合王国皇家国际问题学社(查塔姆研究所)

举办了一个研讨会。会后出版了两个技术研究报告，一个研究与执行第八十二条

有关的法律和政策问题(《技术研究》第 4 期)，另一个研究与开发和管理外大陆

架有关的技术和资源问题(《技术研究》第 5 期)。2012 年 11 月 26 日至 30 日，

管理局与中国国家海洋局海洋发展战略研究所一起，在北京举行了进一步审议

《联合国海洋法公约》第八十二条执行情况国际讲习班。 

3. 大约有 40 名法律和科学领域的专家，包括法律和技术委员会成员以及大陆

架界限委员会的成员参加讲习班。近海石油和天然气工业高级专家以及地球科学

和自然资源研究所的高级专家、政府法律顾问和外交官、联合国法律事务厅海洋

事务和海洋法司及管理局的前任和现任高级官员也参加了讲习班。讲习班注重务



ISBA/19/A/4  
 

13-32461 (C)2 
 

实，目的是提出建议草案，供具有扩展大陆架的国家和管理局有关机构审议。讲

习班上提出了专家撰写的一系列背景文件和非正式工作文件以及对国家许可证

制度进行的一系列个案研究和关于在选定的有扩展大陆架的国家执行第八十二

条的见解。这些研究和提出的论文刊登在管理局的网站上。关于讲习班的报告已

作为《技术研究》第 12 期出版(也有电子书版本)。 

4. 参加者指出，许多问题无法在讲习班上充分讨论，需要深入研究和审议，包

括举行更多的讲习班。他们强调，应该通过管理局的有关机构，继续讨论努力建

立切实和有效执行第八十二条的制度这一问题。他们的主要建议已列入讲习班的

报告，可总结如下： 

 (a) 管理局应该鼓励有扩展大陆架的国家，特别是正在签发或计划签发近海

许可证开发扩展大陆架的非生物资源的国家，考虑并预计在其各自的管辖区内执

行第八十二条的有关需要。在这方面，务必将预计的商业生产日期通知管理局。

这一点特别重要；  

 (b) 虽然有扩展大陆架的国家享有选择缴付费用还是实物的专有权，但建议

它们选择缴付费用，以利于简便有效地进行运作。可以设想，这一建议的执行可

能需要有《公约》缔约国的决议； 

 (c) 对讲习班报告中讨论的主要术语进行研究。这将有利于进一步探讨执行

第八十二条的有关需要，因为各个管辖区的现代管理和工业实践都在使用这些术

语。该研究应该考虑各种油气资源和矿产资源的情况。作为信息文件，该研究将

有助于找出切实可行的可能做法，并有助于加强和加深对现实情况中的术语问题

的理解，但将不具有发号施令的价值； 

 (d) 管理局应该进一步探讨有扩展大陆架的国家与管理局之间订立谅解备

忘录或制定一份指导文件的想法，并采取步骤，起草一份草稿供讨论，同时铭记

无论哪种文件都将基本是自愿的，目的是提供切实可行的指导方针和咨询意见，

以协助有扩展大陆架的国家执行第八十二条；  

 (e) 关于第八十二条第 4 款，讲习班认为，务必不能将“通过管理局”理解

为“向管理局”。管理局是向缔约国转交根据第八十二条第 1 款缴付的费用或实

物的渠道。在这方面，管理局的作用只是渠道而已； 

 (f) 在力求解释“通过管理局”这一措辞时，讲习班参加者表示，应该考虑

以下几点： 

㈠ 管理局需要建立一个收缴费用或实物的机制，并及时和有效地将其分配

给缔约国； 
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㈡ 建立这种机制也许会给管理局带来额外的费用。这些费用可通过管理局

的经常预算收回，或由管理局留存商定比例的收缴数额，以支付相关的行政

费用；  

㈢ 有人考虑是否可能让财务委员会建议管理局为支付行政费用而留存的

合理百分比。也有人主张《公约》并没有打算让财务委员会行使这一职能，

因此，必须由大会或管理局理事会责成财务委员会承担这一任务； 

 (g) 在力求确定什么是第八十二条第 4款规定的公平分享标准时，讲习班提

议管理局需要制定和维护一套标准，以用于计算分配给所有缔约国的数额。根据

第一六二条第 2 款(o)项㈠目，理事会有责任向大会建议关于公平分享依据第八

十二条所缴的费用和实物的规则、规章和程序； 

 (h) 在确定公平分享标准时，管理局必须考虑发展中国家的利益和需要，特

别是其中最不发达国家和内陆国的利益和需要。为了履行分配和妥善登记这种缴

款的职责，管理局需要拟就和维持一张有数值的清单，用于计算分配给缔约国的

数额，并应该随时根据获得的新数据更新这张清单。讲习班还提议由秘书处进行

一项研究或拟就一份试行清单，并提议，根据《公约》的宗旨和原则，也许有可

能通过现有的方案和基金分配所缴的费用和实物，以帮助发展中国家达到根据千

年发展目标和其他可持续发展目标等承诺商定的目标。 

5. 今后还必须进一步讨论第八十二条的执行问题，既在政策层面这样做，也通

过讲习班和专家组会议等机制这样做。在北京举行的讲习班确认了开展实质性讨

论之前需要研究和明确的若干方面，其中包括研究重要的技术术语，分析向缔约

国分配惠益的各种可能方案，起草自愿采纳的谅解备忘录或指导文件。秘书处将

在即将到来的一年中，根据可用的资源情况，重点准备这些技术研究和研究文件。 

建议 

6. 请大会注意在北京举行的讲习班成果，并向秘书处提供必要的政策指导。 

 


